

Escala Crítica/Columna diaria

*En el documento, ya en vigencia, se definen principios y objetivos *Es “la hoja de ruta” que deben conocer simpatizantes y opositores

*Habrá nueva ley de aguas nacionales; descartan privatización

Víctor M. Sámano Labastida

SI DEJAMOS atrás la costumbre cuando los documentos oficiales elaborados por mandato legal eran sólo el cumplimiento de un protocolo burocrático, el Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 entregado por el presidente Andrés Manuel López Obrador a los legisladores para su aprobación debería ser de consulta obligada para los funcionarios, pero también para los simpatizantes de la actual administración. AMLO anunció recientemente que distribuirá entre la población 10 mil ejemplares del documento.

¿Son pocos en un país de más de 80 millones de ciudadanos? Cierto. Pero debe ser el principio de una intensa difusión y discusión. Aunque la consulta pública para elaborar el PND fue desde marzo pasado y ya está oficialmente autorizado, es importante conocer la filosofía, los principios y los objetivos de un gobierno que se propone “la cuarta transformación de la vida pública del país”. Más todavía en un documento oficial.

El PND se puede revisar en internet, pero sin duda que todavía esta herramienta no es accesible para la mayoría. No sólo por cuestiones técnicas, también por formación y cultura. El documento disponible en internet tiene 64 páginas. Me pregunto: ¿se ha convertido en texto de reflexión y análisis entre los militantes de Morena? Ya no digamos de los 30 millones que votaron por AMLO.

Aunque ahora están más ocupados en la próxima elección interna, no pueden perder de vista que el propósito es más ambicioso.

MODERNIDAD DESDE ABAJO

PARA que tengamos una idea del objetivo expuesto por López Obrador –de quien se sabe trabajó directamente algunos textos-, se lee en el PND: “Tenemos ante el mundo la responsabilidad de construir una propuesta post neoliberal y de convertirla en un modelo viable de desarrollo económico, ordenamiento político y convivencia entre los sectores sociales. Debemos demostrar que sin autoritarismo es posible imprimir un rumbo nacional; que la

modernidad puede ser forjada desde abajo y sin excluir a nadie y que el desarrollo no tiene porqué ser contrario a la justicia social”.

Conforme al citado documento la elección del primero de julio de 2018 “fue una sublevación legal, pacífica y democrática fruto de una paulatina toma de conciencia; el pueblo se unió y se organizó para enterrar el neoliberalismo”.

De ahí que –en palabras que le hemos escuchado al actual Presidente-, el PND destaca: “hemos llamado a este mandato popular y social la Cuarta Transformación, porque así como a nuestros antepasados les correspondió construir modelos de sociedad para remplazar el orden colonial, el conservadurismo aliado a la intervención extranjera y el Porfiriato, a nosotros nos toca edificar lo que sigue tras la bancarrota neoliberal, que no es exclusiva de México, aunque en nuestro país sea más rotunda y evidente. Sin faltar al principio de no intervención y en pleno respeto a la autodeterminación y la soberanía de las naciones, lo que edifiquemos será inspiración para otros pueblos”.

Imagine el tamaño del desafío: no sólo construir una vía propia de desarrollo, también ofrecerlo como una ruta que inspire a otros pueblos.

Cuando a finales de septiembre reciente AMLO anunció que se imprimirían 10 mil ejemplares del PND para repartirlos entre la población, expuso que la difusión de este texto estaría acompañada de la estrategia para fomentar la lectura en el país.

Comentaba con los investigadores Cirilo Antonio Guzmán y Juan Carlos Guzmán, quienes participan en una serie de actividades como académicos para apoyar los talleres de capacitación organizados por Morena, que seis años es poco tiempo para un cambio profundo como el que plantea AMLO. Pero también que se puede comenzar desde las comunidades, en muchas de las cuales ya está arraigado un modelo de economía sustentable; sin los parámetros ni los intereses del sistema llamado neoliberal.

Ojalá estos, y nos los cargos próximos, sean temas de discusión ciudadana.

EL AGUA ES DE TODOS

ACTUALMENTE se realizan foros “para construir una nueva Ley de Aguas Nacionales”. El encuentro en Tabasco lo inauguró el subsecretario de Obras Públicas, Gildardo Lanestoza. Recordó que a pesar de que la entidad tiene abundancia del líquido vital es uno de los estados que más complicaciones tienen con su manejo. Es destacable que se pronunció por defender los mantos acuíferos en beneficio de la población. Importa el dicho cuando existen presiones de grupos muy poderosos para profundizar la privatización del agua. Ya comentamos aquí en otra ocasión la enorme cantidad de concesiones y la especulación con este recurso.

Según informó el diputado federal Feliciano Flores se tiene previsto que entre febrero y marzo del año próximo se discuta en el Congreso una nueva ley de aguas nacionales. “La

Escrito por Editor

Sábado, 05 de Octubre de 2019 00:59 -

privatización queda totalmente descartada”, aseguró. Opinión que también compartió el diputado Manuel Rodríguez.

Si se aplican los principios de López Obrador el resultado tendrá que ser la recuperación de las concesiones, como en el rescate del petróleo. Esperemos que los temas relacionados con el agua se difundan ampliamente entre la población de Tabasco.

AL MARGEN

¿ENCUESTA o votación de consejeros? Es sin duda el tema sobre el que insistirán militantes y comunicadores durante la visita que Bertha Luján Uranga hace hoy a Villahermosa. Aunque es aspirante a la dirigencia nacional de Morena sigue presidiendo el Consejo Político de su partido; no ha renunciado, como erróneamente se difundió. Luján se pronunció por la votación interna. (vmsamano@hotmail.com)